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Il y a 10 ans, le 30 mars 2014, les Avignonnaises 
et Avignonnais, nous portaient, mon équipe et 
moi-même, aux responsabilités de notre ville, 
et nous renouvelaient leur confiance en 2020 !
Durant ces 10 années, 
tous ensemble nous 
avons œuvré sans re-
lâche pour réinventer 
Avignon.
Réinventer Avignon, 
pour rendre notre ville 
plus belle et pour amé-
liorer notre vie quoti-
dienne.
Réinventer Avignon, 
pour accroître son attractivité et la rendre en-
core plus désirable tant pour y vivre que pour 
y séjourner.
Réinventer Avignon, pour que chacun d’entre 
nous s’y épanouisse et que les plus jeunes y 
projettent leur avenir. 
Réinventer Avignon, pour la préparer aux 
défis climatiques, sociétaux, économiques de 
demain.
Comme nous nous y étions engagés, et comme 
nous le faisons chaque année depuis 10 ans, 
nous avons souhaité faire du Printemps 2024 
un moment de rencontre et de partage pour se 
rendre compte du chemin parcouru ensemble 
et pour mesurer l’ampleur de la transforma-
tion de notre ville, de nos quartiers et de nos 
vies.  
L’aventure est belle, poursuivons là ! 

Cécile HELLE
Maire d’Avignon

ultra mag plus mat 100% fibres recyclées 

LES JARDINS DU PALAIS Rendre au Palais son écrin de 
nature avec l’aménagement du 
jardin Urbain V et des jardins 
pontificaux.

Inauguration : 2020

Coût : 2,4 M€ TTC
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L’exposition «Avignon (ré)inventée» 
sera visible à la Maison des Projets 
au mois de mars, puis en itinérance 
dans chaque Maison Commune et 
mairie de quartier
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10 ANS - 10 QUESTIONS À CÉCILE HELLE

10 ANS ENSEMBLE

Entretien avec Cécile Helle qui se livre autour de son expérience de Maire 
durant ces 10 années de mandat, et de sa relation aux Avignonnaises et aux 
Avignonnais. 10 ans durant lesquels des actions et projets majeurs se sont 
multipliés, fondateurs pour l’ensemble de la ville.

Quel est le chemin parcouru 
depuis 10 ans ?

C’est un chemin qui a nécessité beau-
coup d’énergie, d’abnégation ! Si j’avais 
quelque chose à retenir de cette respon-
sabilité de Maire c’est que tout projet 
est laborieux : entre le moment où l’on 
prend la décision et le moment où le 
projet se concrétise, c’est quelque chose 
qu’on ne mesure pas forcément en tant 
que citoyen ! On agit aussi dans un en-
vironnement de plus en plus complexe, 
avec beaucoup de réglementations, il 
faut s’assurer de la faisabilité financière 
du projet. Pour faire bouger une ville, il 
faut aussi du courage. Quand je regarde 
le chemin parcouru, le message que j’ai 
envie de transmettre aux Avignonnais, 
c’est que l’aventure collective est belle ! 
Malgré cette adversité liée au temps 
long des projets, des choses se sont 
concrétisées. Dans la transformation de 
la ville, le fil rouge a toujours été d’agir 
pour tous, dans tous les quartiers, avec 
la même volonté de qualité au niveau 
du projet produit. Il y n’y a pas de petit 
ou de grand projet, tout projet mérite 
une attention.

Comment vous êtes-vous emparé 
de votre rôle de Maire ?

Au fil des années, la dimension de 
Maire qui protège, qui est en soutien, 
en bienveillance, s’est imposée, notam-
ment quand il y a des moments excep-
tionnels qui peuvent, collectivement 
et intimement, nous toucher au cœur. 
J’ai commencé à le ressentir au premier 
mandat quand il y a eu les attentats de 
Charlie Hebdo ou du 13 novembre. 
Quand vous êtes Maire, vos paroles 
sont importantes, il faut redonner 
confiance aux citoyens, ne pas se lais-
ser déstabiliser par ceux qui voudraient 
attaquer notre République et notre dé-
mocratie. La crise sanitaire a été aussi 
un moment inédit où ce rôle de protec-
teur s’est imposé. Là aussi, j’ai toujours 
agi en sincérité, avec mon cœur. C’est 
comme cela que l’on trouve les bons 

mots et la bonne attitude pour que les 
habitants, les citoyens, se sentent sou-
tenus. Et surtout pour essayer de les 
accompagner au mieux dans les diffi-
cultés qui ont touché particulièrement 
ceux qui étaient déjà isolés et fragiles. 
Cette énergie et le sens collectif qu’on 
donne à l’action publique dans ces mo-
ments-là confortent ma façon d’être 
Maire, et l’intérêt qu’il y a d’avoir des 
collectivités locales dans la République. 
Les communes ont vraiment joué leur 
rôle dans le lien de proximité et de 
sincérité avec les habitants. Le dernier 
temps fort a été lors de l’assassinat 
tragique d’Éric Masson. Cela a été un 
ébranlement pour nous tous, un mo-
ment très compliqué, très difficile.

Parmi toutes les actions et les 
projets conduits, quelles ont été 
vos priorités ?

La première des motivations c’est vrai-
ment d’agir pour les enfants d’Avi-
gnon. On a la chance d’être une ville 
plutôt jeune, 10 000 enfants sont sco-
larisés : j’ai envie qu’ils projettent leur 
avenir dans cette ville et qu’ils aient 
tous les mêmes chances de réussite. 
Les enfants d’aujourd’hui sont notre 
force de demain  ! À nous de faire des 
premières années de vie passées dans 
les écoles d’Avignon, des années où ils 
se sentent bien, où ils s’épanouissent. 
C’est là la motivation qui m’anime 
avec l’équipe qui m’accompagne, no-
tamment quand on rénove les écoles, 
ou quand on développe des projets tels 
que le Conseil municipal des Enfants 
ou des activités périscolaires. On forge 
des citoyens qui, je l’espère, auront en-
vie de s’engager pour la ville. L’identité 
de l’action municipale pendant 10 ans, 
c’est cette volonté de replacer le citoyen 
au cœur des actions et de notre projet. 
Cela reprend le slogan que j’avais porté 
en 2014 : Soyons tous acteurs de notre 
ville. Il n’y a pas d’action qui vaut si elle 
n’est pas partagée, comprise et imagi-
née par l’ensemble des habitants et des 

citoyens. C’est aussi ce qu’on a porté 
en relançant les conseils de quartier, 
ou encore en créant le conseil local des 
jeunes. Pour tous les grands projets, on 
a essayé d’être dans cette concertation 
et cette co-construction. Également 
avec les politiques publiques, comme 
la stratégie de développement touris-
tique en 2021, ou la charte de la vie 
nocturne. On a poussé encore plus loin 
avec le budget participatif, on a été par-
mi les premières collectivités en France 
à le mettre en place. Il permet à ce que 
des projets 100 % citoyens se concré-
tisent, souvent en résonance avec ce 
que nous portons  : l’amélioration du 
cadre de vie, la prise en compte des en-
jeux environnementaux et écologiques, 
la valorisation de nos parcs et jardins, 
le développement des mobilités douces 
et du vélo… L’action que l’on conduit 
depuis 10 ans est vraiment en réso-
nance et en complicité avec les citoyens 
habitants.

Certaines décisions pour 
affronter l’avenir sont parfois 
complexes. Comment agir ?

J’agis pour le bien commun et l’inté-
rêt collectif, c’est le fil conducteur d’un 
Maire qui doit être dans l’anticipation 
des évolutions d’avenir. On ne peut 
pas agir aujourd’hui sans tenir compte 
du réchauffement climatique, notam-
ment dans une ville méditerranéenne, 
on s’en rend tous compte dans nos 
vies quotidiennes. La qualité de vie 

Dans la transformation 
de la ville, le fil rouge a 
toujours été d’agir pour 
tous, dans tous les quar-
tiers, avec la même 
volonté de qualité au 
niveau du projet produit. 
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ENTRETIEN

doit être préservée pour l’Avignon de 
2050 ou 2100  ! La future attractivité 
d’Avignon dépendra de notre capacité 
à relever ce défi du changement clima-
tique. J’ai considéré depuis le début 
que j’avais ma part à assumer et que 
collectivement  chacun devait le faire. 
Cela passe par des modifications de 
comportement de vie, notamment du 
point de vue des mobilités. On sait que 
la circulation automobile génère le plus 
de pollution et d’émission de particules 
fines, de CO2, avec un impact très né-
gatif sur le climat, qui se traduit aussi 
par une augmentation des tempéra-
tures. Si on n’essaie pas de contraindre 
un peu et de limiter, non pas de faire 
disparaître la circulation automobile 
mais de la remettre à sa juste place, en 
essayant de favoriser le développement 
d’autres formes de mobilités possibles, 
à pied et à vélo, on ne répond pas à 
cet enjeu. C’est pour cela que de ma-
nière très volontariste, j’ai voulu depuis 

2014 limiter la circulation automobile. 
On l’a d’abord fait dans le centre-ville, 
puis dans les faubourgs, en première 
ceinture de l’extra-muros. À l’échelle 
de l’ensemble de la ville, y compris avec 
la problématique de la Rocade, l’en-
jeu c’est de limiter cette circulation, et 
d’accompagner le développement de la 
pratique du vélo, en construisant des 
voies cyclables dédiées et sécurisantes. 
On a aussi souhaité, avec le Grand Avi-

gnon, soutenir le développement des 
transports en commun, sur voies dé-
diées, avec le tram ou les bus. Ce sont 
des politiques qui demandent là encore 
abnégation et force de conviction. Ça 
n’est jamais simple de changer les ha-
bitudes mais je constate que dès qu’on 
produit ces espaces, il y a une vraie ré-
appropriation par les habitants !

Quelle sont les autres sources de 
difficulté, en termes de fraternité 
par exemple ?

Ce qui me motive c’est de faire d’Avi-
gnon une ville pour tous et avec tous, 
de ne laisser personne au bord du che-
min. J’entendais que les municipalités 
précédentes agissaient pour le centre-
ville et avaient tendance à oublier 
les autres quartiers. Or il y a 80  000 
habitants qui vivent hors les murs  ! 
C’était vraiment important de faire 
des projets dans tous les quartiers, de 
produire des évènements et animations 
pour que tous les Avignonnais puissent 
communier ensemble. Cette notion de 
ville fraternelle est essentielle. Quand 
on produit des parades féériques au 
moment des festivités de Noël, et que 
tous les habitants viennent participer, 
ou assistent au feu d’artifice, ça me 
fait plaisir  ! Identiquement, quand on 
produit des évènements comme un Eté 
à Avignon avec le cinéma en plein air 
et que, dans chaque parc et jardin des 
quartiers, je vois des Avignonnais heu-
reux qui assistent à ces séances, c’est ce 
j’ai envie de voir pour Avignon !

Ce bilan contient-il des sources 
d’insatisfaction ?

C’est important de regarder avec clair-
voyance les 10 ans qui viennent de 
s’écouler. Parmi les frustrations, il y 
a pour moi l’insécurité, et le fait de 
restaurer le droit à la sécurité de tous, 
quel que soit le quartier dans lequel 
on habite. La problématique de cette 
insécurité dans les quartiers populaires 
est liée au trafic de stupéfiants, dont 

on voit qu’il peut avoir des résonances 
dans toute la ville. Ces derniers mois, 
on a beaucoup agi de concert avec 
Mme la Préfète de Vaucluse, qui s’en 
va mais que je remercie car son action 
a été déterminante, notamment pour 
obtenir des forces de sécurité supplé-
mentaires. Je reste persuadée que dans 
ces quartiers, c’est en redéployant au 
quotidien et en présence régulière des 
forces de sécurité, qu’on arrive signi-
ficativement à faire reculer ou à faire 
en sorte que la prégnance de ce tra-
fic soit moins forte dans la vie quoti-

dienne des habitants. Donc la sécurité 
demeure un enjeu majeur sur lequel il 
faut continuer d’agir, conjointement 
avec l’État, puisque c’est une compé-
tence partagée. On va continuer à dé-
velopper notre police municipale dans 
la proximité, avec un nouveau poste 
de police mutualisé qui va ouvrir dans 
les quartiers Sud, à la Cabrière. On va 
continuer aussi à rénover et déployer 
notre réseau de caméras de vidéopro-
tection. Une autre source d’insatisfac-
tion est la situation du trafic routier, 
automobile et poids lourds, sur la Ro-
cade  : avec plus de 45 000 véhicules 
par jour, c’est une circulation qui n’est 
plus acceptable dans un quartier très 
habité. Près de 20 000 habitants sont 
en première ligne face à cette surcircu-
lation et à ce qu’elle génère en termes 
de pollution et de problématiques de 

santé publique. C’est une route clas-
sée à grande circulation, le Maire n’a 
pas la main pour la limiter, contraire-
ment aux autres voies routières. C’est 
l’État qui doit lui donner éventuel-
lement l’autorisation. Mon objectif 
est d’interdire la circulation de poids 
lourds en journée, pour déjà limiter 
les incidences en termes de pollution. 
Je mène un dialogue constructif avec 
les services de l’État pour obtenir un 
accord préalable et être sûre que le 
jour où je publie cet arrêté, le préfet 
de Région ou du Département ne l’at-
taque pas et le rende inopérant. J’étais 
en phase de pouvoir publier cet arrêté 
dans le dialogue avec l’accord bienveil-
lant de la Préfète, cela va être l’un des 
premiers dossiers que je vais évoquer 
avec le nouveau Préfet de Vaucluse.

S’il y avait un projet à faire 
ressortir de ces 10 ans, lequel 
serait-il ?

La Plaine des Sports  ! C’est un pro-
jet qui n’existait pas en 2014, qui s’est 
imposé au fur et à mesure de l’action. 
Quand j’ai commencé à réfléchir à 
l’enjeu de la rénovation urbaine des 
quartiers, j’ai constaté qu’il y avait 
déjà beaucoup d’équipements sportifs 
sur le quartier de Saint-Chamand  : 
c’était le fil qu’il fallait tirer, il y avait 
peu d’espaces proposés pour de la pra-
tique sportive libre, ouverte à tous. Il 
fallait produire cette Plaine des sports, 
en la laissant ouverte 24h sur 24. On 
a pensé ce projet de bout en bout avec 
les services de la Ville. Quand je vois 
aujourd’hui ce que la Plaine a produit, 
que ce qui était un rêve rencontre l’ad-
hésion des habitants, il n’y a pas de 
meilleure motivation ! 

Une action publique à retenir ?
Il y en a eu beaucoup depuis 10 ans, 
mais l’une des décisions embléma-
tiques, qu’il a fallu prendre vite, a 
été la remunicipalisation des cantines 
scolaires. Entre notre arrivée aux res-

ponsabilités en avril 2014 et septembre 
2015, il fallait qu’on soit en mesure de 
proposer de la restauration scolaire, 
avec des repas préparés par la Ville 
et non par une société privée  : ça ne 
laissait pas beaucoup de temps pour 
pouvoir réinternaliser cette politique 
publique déléguée depuis 15 ans. Il a 
fallu réintroduire tous les savoir-faire 
au sein de la Ville. C’est un défi qui 
est allé au-delà de nos espérances, nous 
n’avions pas mesuré tout ce qu’elle al-
lait produire en soutien à l’économie 
locale, tout ce qu’on a réussi à tisser 
avec les agriculteurs locaux. C’est une 
aventure humaine et économique qui 
nous a permis aussi de sensibiliser les 
enfants d’Avignon au bien manger. 
C’est aussi pour le rendre accessible 
que nous avons décidé, à la rentrée 
2022, de baisser les tarifs de la restau-
ration scolaire, alors qu’on était dans 
une tendance inflationniste. 

Votre meilleur souvenir ?
L’inauguration du Stade nautique en 
décembre 2019, prévue en extérieur  : 
il faisait un temps superbe, il y avait 
beaucoup de monde, les enfants, les 
clubs sportifs. Il y avait aussi eu une 
pré-inauguration importante la veille 
avec les agents municipaux et les cadres 
qui avaient participé à la rénovation 
de cet équipement sportif fermé de-
puis 10 ans. L’émotion était très forte 
car ce chantier de près de 15 M d’€ 

a été compliqué et a connu quelques 
mésaventures. Aujourd’hui, quand j’y 
retrouve des Avignonnais heureux, je 
me dis que ça valait le coup de relever 
ce défi.

Et les projets d’avenir ?
La ville peut continuellement se trans-
former et s’embellir, c’est une motiva-
tion qui est sans cesse en renouvelle-
ment. Des chantiers importants seront 
livrés cette année : la nouvelle école du 
quartier Joly Jean va offrir un cadre 
d’apprentissage, d’éveil et d’épanouis-
sement aux enfants, unique à l’échelle 
de la ville mais aussi en France. Je 
pense qu’elle fera date. Il y a aussi la 
bibliothèque Renaud-Barrault, je crois 
beaucoup à la culture, ce lieu va aus-
si compter dans la ville. J’espère qu’il 
va produire au niveau culturel ce que 
produit la Plaine des sports. Un lieu 
où ville fraternelle et culturelle se ren-
contrent. Il y a aussi le parvis jardin 
de la gare centre  : cet ancien espace 
interlope et peu qualitatif sera totale-
ment différent, beaucoup d’arbres ont 
été plantés et sauvegardés, tout a été 
rendu aux déplacements doux et aux 
piétons. Je me suis beaucoup investie 
dans ce projet partenarial, car j’avais 
dans l’idée de poursuivre la requalifica-
tion sur l’ensemble de l’entrée majeure 
que constitue la rue de la République. 
On est en voie de finir toutes les re-
qualifications concernant la partie Est 
du centre-ville, avec en dernière opé-
ration, la rue Thiers ; il sera temps de 
passer à la requalification de la rue de 
la République avec ses jonctions rue 
Saint-Agricol, rue Joseph Vernet et 
place de l’Horloge. C’est un beau pro-
jet d’avenir comme le seront aussi les 
nouveaux quartiers en train de se bâtir, 
notamment Avignon Confluences au-
tour de la gare TGV.

«
Ça n’est jamais simple de 
changer les habitudes mais 
je constate que dès qu’on 
produit ces espaces, il y a 
une vraie réappropriation 
par les habitants !

«La sécurité demeure un 
enjeu majeur sur lequel 
il faut continuer d’agir, 
conjointement avec 
l’État, puisque c’est une 
compétence partagée.

«La ville peut continuel-
lement se transformer 
et s’embellir, c’est une 
motivation qui est sans 
cesse en renouvellement.

▲
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10 ANS ENSEMBLE POUR NOS ENFANTS

VILLE D’AMBITION & TRANSITION
Projet phare de la Ville, l’école idéale de l’éco 
quartier Joly Jean accueillera ses premiers élèves 
en septembre. Une école ouverte sur son quartier 
et inclusive, la première construite à Avignon 
depuis 25 ans ! Labellisé Bâtiment Durable Médi-
terranéen niveau or, cet équipement novateur sera 
100 % autonome en énergie. Montant : 14 M€.

En 10 ans, la Ville a mené à terme un vaste 
programme de rénovation-extension des écoles : 
maternelle et élémentaire Louis Gros, maternelles 
La Croisière, Les Rotondes, Stuart Mill, Massillar-
gues, Jean-Henri Fabre, Saint-Exupéry, Saint-
Jean, Camille Claudel, Clos du Noyer, élémen-
taires Les Olivades, La Trillade, Simone Veil, 
groupe scolaire Sainte-Catherine. 

Remunicipalisation de la cantine scolaire (2015), 
baisse des tarifs et amélioration de la qualité des 
repas  : jusqu’à 60  % de produits bio et locaux 
sont proposés aujourd’hui aux enfants. 

Engagée dans le Zéro Gaspi, la cantine est certi-
fiée Zéro Plastique (emploi de contenants en inox 
réutilisables) depuis 2022, soit trois ans avant 
l’obligation légale. 

La Ville a mis en place en 2021 le programme 
Fraîch’Cours. Objectif  : désimperméabiliser et 
végétaliser les cours d’écoles afin de les rendre 
plus agréables, vertes et inclusives. Dix cours ont 
déjà été transformées  : élémentaires Scheppler, 
Amandier, Saint-Gabriel, Simone Veil, Massillar-
gues, Saint-Ruf, maternelle Clos du Noyer, 
groupes scolaires Marcel Perrin et Vertes Rives. Le 
programme se poursuit cette année avec les écoles 
La Croisière, Les Rotondes et La Trillade.

Afin de sensibiliser les 
enfants au développe-
ment durable, la Ville a 
lancé l’an dernier Mon 
Écol’O  : un challenge 
inter-écoles où les 
élèves s’amusent à 
relever des défis écolo.

VILLE CULTURELLE & SPORTIVE
Dans le cadre de la dynamique Terre de Culture 
2025, la Ville a mis en œuvre il y a deux ans le 
dispositif novateur Artistes à l’école, pour sensi-
biliser les élèves à la création en proposant à un 
artiste une résidence de travail de plusieurs 
semaines au sein même de l’école. 

Labellisée Terre de Jeux 2024, la municipalité 
propose aux écoles de participer au programme 
d’étoilisation qui vise à multiplier les rencontres 
sportives jusqu’aux JO. Lancé en 2021, ce dispo-
sitif promeut le sport et ses valeurs.

L’École municipale des sports propose aux 
enfants de 8 à 12 ans un florilège d’activités spor-
tives chaque mercredi après-midi.

VILLE CITOYENNE & SOLIDAIRE
Depuis 2016, les classes de CE2 et de CM1 élisent 
tous les deux ans deux camarades (un garçon et 
une fille) pour siéger au Conseil Municipal des 
Enfants (CME). Les jeunes élus se réunissent pour 
proposer et élaborer des projets pour leur ville.

En reconnaissance de ses actions menées en faveur 
du bien-être des enfants, la Ville d’Avignon a 
intégré en 2021 le réseau Ville Amie des Enfants 
de l’UNICEF.

Pour offrir au plus grand nombre l’accès aux loisirs 
pendant les vacances, la Ville a baissé les tarifs des 
séjours tout en augmentant l’offre d’équipements. 
Après la remunicipalisation du centre de la Barthe-
lasse, la Ville a ouvert en 2019 un troisième centre 
de vacances et de loisirs à la Souvine. 

Depuis 2014, la Ville propose une après-midi par 
semaine des activités périscolaires gratuites et 
riches en activités (sport, culture, sensibilisation à 
l’environnement, etc.). Les accueils scolaires du 
matin et du soir sont eux aussi entièrement gratuits.

Au fil  
du temps

POUR  
NOS ENFANTS
Des écoles embellies, des repas 
meilleurs, plus goûteux et moins 
chers, des activités toujours plus 
nombreuses et à moindres coûts… la 
Ville a fait du bien-être des enfants et 
de leur réussite une priorité d’action. 

 2014
Rue Violette

2015 Gymnase
Paul Giéra

Skate-park de l’île Piot

Voie cyclable Pont Daladier

2016
Église 
Saint-Agricol 

Chemin 
des Canaux

2017 Poste de police 
Pont-des-Deux-Eaux

Place Saint-Didier Stade 
Gillardeaux

Voie verte 
Tour des RempartsPalais du Roure

Rues Trois Faucons,
Prévot

Shelby Estelle, parent d’élève, quartier Centre

« Ma fille est inscrite à la cantine. Les me-
nus sont équilibrés avec des fruits et légumes 
bio et locaux. Pour moi qui suis Améri-
caine d’origine, je trouve ça vraiment top ! 
En plus, le prix de la cantine est réduit et 
dépend des salaires des parents. Ma fille 
est aussi inscrite à l’accueil du matin et du 
soir. Ça m’a permis de trouver un travail à 
temps plein. Et puis c’est gratuit, je trouve ça 
vraiment cool. »

César Menduni, élu au CME, quartier Centre

« Je suis élu au Conseil Municipal des Enfants 
depuis l’année dernière dans la commission 

S’éclater à Avignon. On a organisé avec 
la Croix-Rouge la journée ludothèque 
place Pie : des grands jeux en bois 
étaient proposés aux familles gratuite-
ment, en échange elles devaient déposer 

des habits ou des jeux. Être élu est une 
très bonne expérience, j’aime bien proposer 

des idées, des projets : ça m’a appris à mieux 
travailler en équipe. »

Valérie Daubercies, habitante du quartier Ouest

« J’habite depuis 20 ans à Monclar. Le Plan Fau-
bourgs a rendu la circulation en voiture plus 
difficile mais on se déplace plus facilement à 
vélo ou à pied avec une poussette, et en tant 
que grand-mère c’est mieux. J’amène d’ail-
leurs ma petite-fille au square Indochine 
où il y a de nouvelles installations sympas. 
Ici, il y a moins de voitures, donc moins de 
pollution, mais il faudrait améliorer l’offre de 
transports en commun. »

Omonécol’

Omonécol’

Omonécol’
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10 ANS ENSEMBLE POUR NOS ENFANTS

69 M€
consacrés aux 

rénovations, extensions 
et création d’écoles

13
établissements 
intégrés dans le 
dispositif Cité 
Éducative qui 
œuvre pour la 

réussite scolaire 
des élèves

8 M€
consacrés à 
l’entretien 

quotidien des 
écoles

près de  
5 000

enfants participent 
chaque jour aux activités 

périscolaires

11,2 
millions de repas servis 

à la cantine 
depuis 2014

4 
Lieux d’Accueil Enfants- 
Parents (LAEP), gratuits 
et ouverts aux petits de 
0 à 4 ans, dont un tout 

nouveau itinérant

Chaque année,  
la Ville consacre

600 000 € 
pour l’entretien 
des écoles.

D’ici 2026, c’est un bâtiment 
modernisé et éco-responsable 
que les élèves du groupe 
scolaire des Grands Cyprès 
découvriront. Des travaux de 
réhabilitation-extension y sont 
menés depuis plusieurs mois 
pour un montant de 9,6 M€.

La cantine centrale utilise depuis 
deux ans une huile d’olive made 
in Avignon issue de la récolte des 
oliviers de la pépinière municipale.

Depuis 2019, la 
Ville organise 
des plantations 
d’oliviers dans les 
écoles à l’occasion 
de la journée de la 
laïcité, en compagnie 
des élèves.

La rue des Écoles, 
qui permet d’accéder 
à l’école élémentaire 
Simone Veil, a été 
transformée en 
véritable rue-jardin 
en 2022 (coût : 
358 000 €).

Les Avignonnais vont être 
consultés au printemps pour 
choisir le nom de la nouvelle 
école du quartier Joly Jean.

Le CME primé !  3 élus
du Conseil Municipal des Enfants se 
sont rendus en octobre à l’Assemblée 
nationale pour recevoir le prix de 
l’Association nationale des conseils 
d’enfants et de jeunes, décerné à 
leur vidéo « anti-gaspi » (catégorie 
« coup de cœur communication »).

3
enfants sur 

5
mangent à la 

cantine 
pour un tarif 

inférieur à 1 euro

1,5 M € 
pour le programme de 

végétalisation des cours 
d’école entre 2021 et 

2023

10 000
enfants participent 
chaque années aux 

stages sportifs

En un 
coup d’œil

262
enfants ont été élus au 
CME depuis 2017, avec 
69 projets développés

100 % 
des écoles équipées 

en Écrans numériques 
interactifs et tablettes 
tactiles grâce au plan 

« Tous écoliers, 
tous connectés »
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10 ANS ENSEMBLE POUR NOS JEUNES

VILLE CITOYENNE & SOLIDAIRE
 En 2023, la Ville a lancé la 1re Convention citoyenne 

de la Jeunesse, réunissant à l’Hôtel de Ville des jeunes 
de 12 à 17 ans pour faire entendre leur voix sur des 
enjeux d’avenir.

 En 2023, la Ville a soutenu le projet d’AGORAé en 
mettant à disposition des étudiants un local au sein du 
Repère de la Caserne. Portée par Inter’Asso Avignon, 
en partenariat avec Avignon Université, cette épicerie 
solidaire apporte une aide alimentaire aux plus 
précaires.

 Dès 2020, la Ville a accompagné les étudiants en 
précarité en leur fournissant à bas coût des produits 
de première nécessité dans des Corbeilles solidaires.

 Depuis 2015, la Journée d’Accueil des Étudiants 
organisée par la Ville est l’évènement de rentrée pour 
les nouveaux étudiants avignonnais.

 Avec Un Été à Avignon, créé pour celles et ceux qui ne 
peuvent pas partir en vacances, animations gratuites, 
activités culturelles et sportives rassemblent toutes 
les générations dans les parcs avignonnais.

 La Ville est mobilisée pour l’emploi et la formation 
des jeunes  : elle accompagne les initiatives portées 
par la Mission Locale des Jeunes du Grand Avignon.

 La Ville soutient le développement des chantiers TIG 
et TAPAJ et est partenaire de la prévention spécia-
lisée dans le cadre du Médiabus.

VILLE D’AMBITION & TRANSITION
 La jeunesse est une priorité d’action pour la Ville depuis 

2014 : 1,8 M€ de subventions sont versées chaque année 
aux six centres sociaux.

 En 2024, le Conseil Local des Jeunes, nouvelle instance 
de démocratie participative, sera créé pour que les jeunes 
participent aux débats publics liés notamment au Plan 
Local pour le Climat.

 Depuis 2020, le Tipi est le 1er lieu dédié à la transition 
écologique porté par l’association les Jeunes Pousses : 
5 000 visiteurs/an participent aux nombreux évène-
ments dédiés à la jeunesse.

 Avignon est aujourd’hui un véritable pôle de formation 
artistique et technique, au travers d’écoles d’exception 
(École d’Avignon, ESAA, ENI  ; ISTS, Jacques Lecoq, 
3IS, Campus Agroparc…).

 Avignon ville campus : la Ville et Avignon Université 
ont signé en 2023 une convention cadre pour une plus 
forte synergie.

 Les mobilités douces, plébiscitées par les jeunes, sont 
favorisées dans l’ensemble de la ville pour encourager 
à des déplacements plus économiques et plus écolo-
giques. 104 km d’aménagements cyclables ont été 
réalisés en 10 ans.

 La Ville accompagne les établissements de formation 
professionnelle et soutient les rencontres entre jeunes 
et entreprises.

VILLE CULTURELLE & SPORTIVE
 D’ici 2026, un nouvel équipement musical et culturel 

sera créé dans le quartier du Pont-des-Deux-Eaux : Le 
Puzzle.

 Création en 2024 du 1er festival Tous artistes ! dédié 
aux pratiques culturelles amateures.

 Ouverture en 2024 des deux premières Maisons Folie, 
tiers-lieux citoyens et artistiques.

 À travers le dispositif Quartet +, les jeunes artistes 
peuvent exposer dans les lieux patrimoniaux.

 Depuis 2017, le Pass Culture favorise les pratiques 
culturelles des jeunes Avignonnais de moins de 26 ans 
avec des propositions culturelles initiées par les acteurs 
culturels locaux.

 Dans la dynamique Terre de Jeux 2024, une École 
Municipale des Sports a été créée afin de stimuler le 
meilleur des pré-ados et des adolescents.

 La pratique sportive, accessible à tous est favorisée 
par la rénovation des équipements sportifs et la créa-
tion d’infrastructures de qualité  : Stade Nautique, 
Plaine des Sports, Halle(s) Sportive(s) Génicoud, mur 
d’escalade Saint-Chamand, gymnases, skate park île 
Piot, city stades… 

 Les évènements culturels et sportifs ont été multi-
pliés : accueil et création de festivals populaires dédiés 
à la jeunesse  (C’est pas du luxe, Parcours de l’Art, 
Atypic festival, festival de la BD, Les Escales, ID-ILE…).

POUR  
NOS JEUNES
En 10 ans, la Ville a développé les 
actions permettant aux nouvelles 
générations de mieux vivre leur ville 
et de s’impliquer plus encore dans la 
vie de la cité. Elle a également agi pour 
lutter contre l’isolement des jeunes les 
plus en difficulté.

2018
Rues Bonneterie,
Olivier, Petite Meuse

Jardin Urbain V

Gymnase Barbière

  2019
Espace social et culturel 
de la Croix-des-Oiseaux

Stade Nautique

Plaine des Sports

École Louis Gros

Gymnase Philippe de GirardParvis Halles 

Gymnase Génicoud

École Les Olivades

Rue et place des Études

  2020
Cour des Doms

Parc de l’Abbaye de Saint-Ruf

Jardins du Palais
Au fil  

du temps

Jules et Perrine, 24 ans et 21 ans, spectateurs du 
festival ID’ILE sur la Barthelasse

« C’ était un plaisir de participer à cette 
1re édition. Nous avons pu voir des ar-
tistes que nous adorons dans des condi-
tions idéales, en vis-à-vis avec le Pont. 
Avec une superbe gestion technique des 
lumières et des sons, le festival a satisfait 
nos yeux et nos oreilles ! Peut-être qu’une 
seule scène ne suffisait pas, mais nous avons 
apprécié la diversité de la line up : nous sommes 
prêts à revenir pour danser au gré de notre idylle ! » 

Arab Belamri, 21 ans, et Yaniss, 19 ans, 
étudiants bénéficiaires de l’AGORAé

« En visa d’ étude au CERI (Agroparc), je viens depuis deux 
mois. Après une inscription en ligne, ça a été très rapide, en 
une semaine j’ai eu une réponse positive. Maintenant j’ai une 
carte, j’achète en une seule unité ce que je veux dans l’ épicerie 
solidaire, ouverte 4 jours par semaine. C’est 10 ou 20 % du 
prix réel, avec un plafond de 20 € par mois, mais c’est vrai-
ment suffisant ! L’ équipe (Interasso) est très sympa. »

Capucine Le Corre, quartier Centre

« J’ai 16 ans, je fais de la gymnastique 
artistique à l’A.N.T. Avignon depuis 3 
ans aux Halle(s) Sportive(s) Génicoud. 
C’est un lieu super avec plein de salles, 
pas mal de matériel pour faire plein 
de disciplines (parkour, cirque, cross-
fit…). Avignon est une bonne ville 
quand on est jeune, que ce soit sur le 
plan sportif ou culturel. J’apprécie le fait 
que les musées soient gratuits et j’aime aller 
aux cinémas Utopia et Le Vox. »
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1,6 M€
c’est le soutien 

annuel de la Ville à 
l’École Supérieure 

d’Art d’Avignon

60 000€/an 
c’est le budget pour 
accompagner les actions 
de prévention Jeunesse 
portée par les acteurs 
associatifs.

2018 
c’est la date de la 
gratuité des musées 
municipaux pour 
une culture accessible 
à tous.

16,5 M€ 
c’est le coût de la transformation 
en Villa Créative de l’ancien site 
universitaire Pasteur (ouverture 
2024) auquel la Ville participe à 
hauteur de 700 000 €.

140 
jeunes de 12 à 17 
ans ont participé à 
la 1re Convention 
citoyenne de la 
jeunesse.

10 ANS ENSEMBLE POUR NOS JEUNES

+ de  

6 000 
spectateurs ont assisté 
à la première édition du 

festival ID-ILE

Mars  
2024

création du 1er Conseil 
Local des Jeunes

5099
 corbeilles alimentaires 

et 123 paniers d’hygiène 
ont été distribués aux 

étudiants précaires 
depuis 2020

+ de
1 000 

jeunes Avignonnais 
bénéficient 

du Pass Culture

Près de 
20 000 
jeunes touchés 
chaque été par le 
dispositif «Un Été à 
Avignon».

Ville et Unicef ont lancé début 
2024 une consultation des 
jeunes 6/18 pour établir un 
état des lieux de la jeunesse 
avignonnaise (dans le cadre de 
la Ville Amie des enfants).

6
clubs jeunes soutenus 
par la Ville accueillent 

40 à 60 jeunes 
de 16 à 25 ans dans 
les centres sociaux

En un 
coup d’œil

PASS
CULTURE
AVIGNON



10 ANS ENSEMBLE POUR NOS SENIORS

VILLE CITOYENNE & SOLIDAIRE
 Créée durant la crise sanitaire et aujourd’hui 

pérennisée, la Cellule solidarité Seniors est 
dédiée à l’accompagnement des plus fragiles. Elle 
propose un soutien moral pour lutter contre l’iso-
lement et apporte un soutien logistique (visites à 
domicile, appels téléphoniques…).

 Le dispositif de Corbeilles solidaires, maintenu 
également, a été créé en 2020 pour les personnes 
qui ne pouvaient pas sortir de chez elle, compor-
tant la livraison de paniers équilibrés avec des prix 
maintenus bas grâce à la participation de la Ville.

 La cellule Seniors promeut l’ensemble des actions 
et activités estivales dans le cadre du dispositif Un 
Été à Avignon (activités sportives, soirées cultu-
relles, visites patrimoniales…).

 Des opérations «  tranquillité seniors  » sont 
également menées pour prévenir l’isolement des 
plus fragiles.

 Dans le cadre du déploiement de son Plan Cani-
cule, la Ville dispose, à travers son CCAS, d’un 
registre nominatif des personnes vulnérables  : 
chaque été 500 seniors sont contactés pour s’as-
surer que les grosses chaleurs ne les mettent pas 
en difficulté.

 Le CCAS multiplie les initiatives et les services à 
l’encontre des seniors les plus fragiles  : foyers 
restaurants, portage de repas à domicile, aides 
ménagères, téléalarme, assistance numérique, 
activités, sorties…

VILLE D’AMBITION & TRANSITION
 Depuis 2021, la Ville d’Avignon est engagée dans 

la démarche Ville Amie des Aînés (VADA), initiée 
par l’OMS et portée par le réseau francophone 
RFVADA qui conduit à un label valorisant l’engage-
ment bienveillant de la Ville aux côtés de ses seniors. 

 Un diagnostic de territoire a été lancé auprès des 
habitants seniors fin 2022 sur la plateforme 
citoyenne avignonnaise jeparticipe.fr autour du 
bien vivre à Avignon, afin de prioriser les actions 
et les besoins.

 En se dotant d’un Plan Local pour le Climat en 2021, 
la Ville d’Avignon inscrit une stratégie globale en lien 
avec les enjeux du développement durable en restant 
consciente que les populations les plus fragiles, dont 
les seniors, sont celles qui subissent le plus les 
impacts du changement climatique. 

 Chaque été, la Ville propose une cartographie des 
îlots de fraîcheur sur le territoire permettant de 
trouver des coins ombragés, arborés, des fontaines 
à eau, des bancs à l’ombre.

VILLE CULTURELLE & SPORTIVE
 Pour lutter contre l’isolement, la Ville propose, via 

son CCAS, différentes animations pour inciter les 
personnes à sortir, se divertir et développer leur 
réseau social  : un livret mensuel de programma-
tion des activités seniors est édité ainsi qu’un site 
recensant toutes les informations (thés dansants, 
repas de Noël, jeux de société, sorties culturelles…).

 À travers la création en 2018 du Bel Âge, un 
programme annuel d’activités seniors, la Ville 
recense et propose en libre accès des après-midis 
culturels dans les musées, les bibliothèques, les 
théâtres de la ville. 

 Avignon Musées, Archives municipales et 
Avignon Bibliothèques sont engagés dans l’inté-
gration du public senior au travers d’ateliers d’ini-
tiation, de visites commentées, d’expositions 
accessibles et de moments conviviaux.

 Source de bien être, le sport santé est un dispo-
sitif que la Ville promeut depuis 2022 : les acti-
vités sportives sont proposées gratuitement, y 
compris dans les parcs et les jardins de la ville  : 
gym douce, marche rapide, yoga…

Au fil  
du temps

POUR  
NOS SENIORS
Avignon prend soin de ses aînés :  
entre actions culturelles, corbeilles 
solidaires et sport santé, les initiatives 
sont nombreuses pour que chaque 
senior avignonnais se sente bien dans 
sa vie et bien dans sa ville.
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  2021
Simone Veil, Massillargues, Clos du Noyer : 
végétalisation des cours d’écoles

Écoquartier Joly Jean
Premier îlot Espace Pluriel 

Giratoire Réalpanier Scheppler, Amandier, Saint-Gabriel : 
végétalisation des cours d’écoles

École 
Clos du Noyer

  2022
Rue des Écoles
 

Rue Thiers

Première 
Maison commune

Plan local pour le Climat

Maison Jean VilarJardin 
du musée Calvet

Jeanine, Elisabeth, Eliane, Maryse, Jean, adhérents de 
l’Espace Pluriel

Jeanine a accueilli « avec plaisir la 
rénovation du centre social fréquenté 
depuis 33 ans. On fait partie des 
meubles. » Elisabeth, adhérente 
depuis 10 ans, suit l’atelier 5 
Sens pour « un vrai moment de 
partage. » Eliane apprécie les sor-
ties culturelles  : « C’est plus vivant et 
moins cher. » Jean vient jusqu’ici avec les 
transports publics : « Je m’ennuyais, ici on peut tout faire : in-
formatique, poterie, nouveau jardin partagé... » Maryse, est très 
active aussi : « Café-philo, cuisine, flamenco au Château de la 
Barbière. » 

Simone Teissier, 81 ans, bénéficiaire des Corbeilles 
solidaires, habitante de Montfavet

« J’ai commencé pendant le Covid, depuis 
ça dure et j’adore ! Je prends le panier 
du mardi (trois jours) qui suffit am-
plement pour moi seule. Quand il y a 
trop, je cuisine et je congèle, je m’orga-
nise. Ça me donne des idées, je n’achè-
terai pas la même chose de moi-même. 
On est livré par les agents de la mairie, 
qui sont très sympas, attentifs. Je sais que 
bientôt je ne serai plus bénéficiaire car je suis 
imposable, on a été prévenu, c’est comme ça, je comprends. »

Michelle Cecconi, 75 ans, habite le centre-ville

« Je vis entre la rue Thiers et la rue Carreterie, j’aime venir me 
balader dans cette dernière qui a été entièrement refaite, prome-
ner tranquillement mon petit chien. C’est 
un quartier populaire que j’adore, très 
agréable. Tous les végétaux plantés ra-
joutent beaucoup, c’est plus gai, plus 
convivial, plus sécurisant aussi car 
il y a moins de voitures. Et puis, le 
marché du samedi matin s’est agran-
di, il est très attractif. » 
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+ de 700  
activités sont 
organisées chaque 
année par le 
service animation 
du CCAS.

396  
c’est le nombre de 
contributions à la 
concertation lancée 
en 2022 autour de la 
stratégie du « bien 
vieillir à Avignon ».

Semaine Bleue : chaque 
année, la Ville recense dans 
un riche programme les 
évènements et les activités 
dédiées aux seniors, répartis 
dans la ville et organisés par 
le CCAS.

Sport pour tous : grâce à une 
politique tarifaire accessible, 
la Ville soutient des activités 
favorisant le sport loisirs et le 
sport santé. Elles permettent 
aux seniors le maintien de la 
mobilité, de l’autonomie, et 
développent le lien social.

10 ANS ENSEMBLE POUR NOS SENIORS

Depuis 2023, la ville a 
mis en place le dispositif 
Voisins Solidaires afin de 
renforcer le lien social entre 
habitants d’un quartier, en 
favorisant entraide et veille 
réciproques.

24 %
des Avignonnais 
sont âgés de 60 
ans et + (27 % à 

horizon 2033)

9 %
des Avignonnais 

sont âgés de  
75 ans et +

1 M €
c’est l’augmentation 

en 10 ans de la 
subvention au CCAS 

(7,5 à 8,5 M€)

2  
foyers restaurants 

sont à la disposition 
des seniors : la 

Livrée de Viviers 
en intramuros 

sert 9093 repas/
an en moyenne, et 

le Château de la 
Barbière, quartier 

Sud Rocade, 
7053 repas/an

28 689 
corbeilles 

(alimentaires et 
hygiène) ont été 

distribuées depuis 
avril 2020

150  seniors bénéficient des Corbeilles solidaires, 
livrées à domicile, financées jusqu’à fin 2023 par une 
subvention de la Ville à l’association Ici Pass. Coût d’un 
panier : 10,50 € le mardi (3 jours) et 14 € le vendredi 
(4 jours ), pour un coût réel de 15 € ou 22 €. Ce premier 
trimestre, les modalités d’accès aux Corbeilles seront 
soumises à critérisation.

En un 
coup d’œil

16
services civiques 

« solidarité 
seniors » participent 

aux opérations 
Tranquillité Seniors 
(visites à domicile, 
stages de conduite, 

centre d’appel 
d’aide…)

+ de 
800 

seniors
assistent depuis 2018 à 
une représentation d’un 
spectacle du Fest’Hiver 

offerte par la Ville

700 personnes  
sont inscrites au pôle Seniors du 

Département des Sports de la Ville, 
déclinant un riche programme d’activités 
(piscine, gymnastique volontaire, petite 

marche, marche nordique…)
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10 ANS ENSEMBLE POUR NOS QUARTIERS

VILLE D’AMBITION & TRANSITION
 Lancé en 2019, le Nouveau Programme National 

de Renouvellement Urbain (NPNRU) a pour 
ambition d’offrir un meilleur cadre de vie aux habi-
tants des quartiers Monclar, Champfleury, Rocade, 
Croix-des-Oiseaux, Barbière, Saint-Chamand, 
Reine-Jeanne et Grange d’Orel. De nombreux 
chantiers ont été menés (aménagement du parc de 
la Barbière, création de l’Espace Pluriel, rénova-
tion de la bibliothèque Renaud-Barrault), d’autres 
suivront jusqu’en 2030 (réhabilitation et construc-
tion de logements, aménagement de l’espace 
public…).

 Instauré en 2021, le Plan Faubourgs, l’esprit 
village a atteint son double objectif  : réduire le 
trafic automobile de transit et offrir un cadre de 
vie apaisé et plus respirable aux habitants, à la 
faveur de réaménagements d’envergue comme les 
requalifications de l’avenue du Moulin de Notre-
Dame, du parvis de l’abbaye Saint-Ruf et de 
l’avenue Monclar ou l’embellissement de parvis 
d’écoles.

 Impulsé en 2017, la revitalisation de l’intra-muros 
s’achèvera cette année avec la fin de l’aménagement 
de la rue Thiers. La Ville a profondément embelli 
et redynamisé le centre-ville avec des espaces 
requalifiés, végétalisés, rendus aux piétons : place 
Saint-Didier/rue des Trois Faucons, rue Bonne-
terie/tour sud des Halles, axe Carnot/Carreterie.

 Îlots de fraîcheur et lieux de convivialité, de nombreux 
parcs et jardins ont été créés : Clos de Massillar-
gues (2014), parc Colette et de la Laïcité (2020), 
squares Anne Frank (2021) et Indochine (2023). 

 Afin d’accroître la nature en ville, la municipalité 
met en place des jardins partagés (Saint-Cha-
mand, Louis-Gros) et accompagne les actions de 
végétalisations participatives.

VILLE CITOYENNE & SOLIDAIRE
 La Ville déploie depuis 2022 son réseau de 

Maisons Communes en lieu et place des mairies 
annexes, pour proposer aux citoyens davantage de 
services et de proximité (accompagnement pour 
les démarches administratives, aide au numérique, 
permanences France Travail, Mission Locale…). 

 La Ville a modernisé ses postes de police et 
renforcé leur nombre  : création d’un poste à 
Saint-Chamand (2019), mutualisation des polices 
nationale et municipale à Montfavet (2023), 
nouveaux locaux au Pont-des-Deux-Eaux (2016) 
et rénovation des postes de la Trillade, de la place 
Pie, de Saint-Lazare et Monclar.

 Des conseils de quartier ont été instaurés. Leurs 
membres, dont le mandat dure 3 ans, sont 
consultés sur les projets municipaux, portent la 
parole des habitants et proposent des initiatives 
collectives.

 Depuis 2015, la Ville met place Un Été à Avignon, 
un programme d’activités riches et variées pour 
celles et ceux qui n’ont pas la chance de pouvoir 
partir en vacances. Un dispositif familial large-
ment plébiscité.

VILLE CULTURELLE & SPORTIVE
 La Ville modernise ses quatre piscines de quartier 

à la faveur du Plan Ambition Piscines : après Jean 
Clément (2023), la piscine Chevalier de Folard 
prend actuellement un bain de jouvence. Stuart 
Mill et Pierre Reyne suivront.

 Depuis 2014, de très nombreux équipements 
sportifs ont été rénovés  : gymnases Philippe de 
Girard, Gérard Philipe, Jean Brunet, Paul Giera, 
Peyronne, Génicoud  ; stades Gillardeaux, Pierre 
Manen, Gorlier, Martelle ; terrains de tennis Croix 
de Joannis et Saint-Chamand  ; dojo de la Reine 
Jeanne. 

 En 2021, la Bibliothèque éphémère a ouvert ses 
portes au Clos de la Murette -en attendant la fin 
de la réhabilitation de Renaud-Barrault. Elle 
deviendra à terme partie intégrante du Puzzle, le 
futur complexe culturel et sportif du Pont-des-
Deux-Eaux.

Au fil  
du temps

POUR NOS  
QUARTIERS
La Ville agit depuis 10 ans pour 
améliorer la qualité de vie dans nos 
quartiers, en y développant les rues et 
les places apaisées, en embelissant  les 
parcs et jardins, en rénovant tous les 
équipements municipaux de proximité.

  2023
Avenue 
Moulin Notre-Dame

Voie verte 
Oulle/Confluence

Repère 
de la Caserne

Rues Carnot/Carreterie

Maison du Parc

Marcel Perrin, Saint-Ruf, Vertes Rives : 
végétalisation des cours d’écoles

Piscine Jean Clément Jardin des Doms Square Indochine

Quartier Bel Air

Ben Sanair, espace de création 
Turboformat, quartier Ouest 

« Je codirige Turboformat avenue 
Saint-Ruf. Le quartier connait une 
certaine dynamique et, côté urba-
nisme, il y a eu du positif avec la pié-
tonnisation. Il y a plus de vélos même si 
l’artère principale reste encore encombrée 
matin et soir. À l’échelle de la ville, il y a plus 
de voies piétonnes et de pistes cyclables, c’est dans l’air du temps. 
J’aime beaucoup aussi la Plaine des Sports pour y jouer au basket. »

Brigitte, habitante du quartier Ouest 

« Je suis bénévole au Tipi depuis 3 ans. Il y 
a du progrès dans la place donnée à la 
nature en ville, comme avec les arbres 
plantés à Monclar. J’aime bien la pié-
tonnisation et le fait qu’il y ait des 
pistes cyclables partout, surtout celles 
séparées de la route. Mais je trouve 
qu’il y a trop d’incivilités de la part 
des automobilistes. Il y en a aussi au 
niveau de la propreté, même si je trouve 
que les rues sont moins sales qu’avant. »

Claudette Ladouce, 65 ans, quartier Sud

« J’habite la Trillade depuis 20 ans, dans 
la dernière tour réhabilitée. Car dans le 
cadre du NPNRU, trois tours ont déjà 
été démolies devant chez moi, mainte-
nant c’est devenu un parc  ! Il y a plus 
d’espace et moins d’insécurité, cela fait 
plus propre, c’est agréable. Même s’il y a 
plus de voitures qui passent pour rejoindre 
la Rocade. Derrière, il y a l’école des Grands 
Cyprès qui va être refaite et l’école Joly Jean qui va 
ouvrir : ça c’est positif ! »
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10 ANS ENSEMBLE POUR NOS QUARTIERS

16
parcs, squares et jardins 

créés ou réhabilités

300
arbres plantés d’ici 
2026 dans la Forêt 

Enchantée au Pont-des-
Deux-Eaux

90 M€
Investis par la Ville 

dans le cadre du 
NPNRU

La création d’un second 
poste mutualisé de 
police (municipale et 
nationale) a été actée 
rue Blé de Lune au 
croisement de la Rocade 
Charles de Gaulle et de 
l’avenue de la Cabrière. 
Montant : 517 000 €. 

Cette année ouvriront deux 
premières Maisons Folie (à Saint-
Chamand et Nord Rocade), dans 
le cadre de Terre de Culture 2025. 
Un Appel à Manifestation d'Intérêt 
a été lancé pour faire vivre ces 
tiers lieux d’expérimentation 
artistique où se côtoieront 
professionnels et amateurs.

De la fraîcheur 
dans nos 
quartiers : des 
jeux d’eau ont 
été installés dans 
chaque parc de la 
ville.

Situé au Pont-des-
Deux-Eaux, d’ici 2026 
le Puzzle accueillera 
un complexe hybride 
et novateur dédié à la 
culture et au sport.

De nouveaux 
équipements sportifs 
en accès libre ont été 
créés par la Ville, tels 
que : Skatepark de l’île 
Piot, Plaine des Sports, 
terrain multisports du 
parc de l’Abbaye de 
Saint-Ruf...

L’Espace social et culturel 
de la Croix-des-Oiseaux, à 
l’instar de l’Espace Pluriel, 
a bénéficié en 2019 d’une 
rénovation totale (avec 
agrandissement de la 
salle polyvalente) pour un 
montant de 2 053 708 €.

En un 
coup d’œil5

city stades créés : 
Paul Giéra et Olivades en 

2016, Clos du Noyer et 
Plaine des Sports en 2017, 

Baizet en 2021

150 000 €
c’est la somme issue du 

Budget Participatif dont a 
bénéficié le projet du Tipi, 

ferme urbaine créée en 
2020 au cœur de la Coulée 
Verte (quartier Ouest), qui 

propose des activités autour 
de la transition écologique

750 000 
actes administratifs (actes 
civils, passeport...) ont été 
réalisés dans les mairies de 

quartiers

-26 % 
de circulation automobile 
grâce au Plan Faubourgs 

dans les quartiers concernés 
(-51% entre Monclar et 

l’Arrousaire)

25 %  
de la population de la Cité 

des Papes est concerné 
par le NPNRU
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10 ANS ENSEMBLE POUR NOTRE VILLE

VILLE D’AMBITION & TRANSITION
 Engagée dès 2014 en faveur du développement 

durable, la Ville s’est dotée d’un Plan local pour le 
Climat élaboré en concertation avec les citoyens. 
Cette feuille de route ambitieuse comporte 93 
actions à mener pour parachever la transition 
écologique de la Cité des Papes. 

 En 10 ans, Avignon a gagné en attractivité et 
s’agrandit en conséquence. De nouveaux quar-
tiers, modernes, apaisés et durables ont vu le jour 
(Joly Jean) ou sont en construction (Confluence, 
Bel Air, Gare de Montfavet).

 Entamée il y deux ans, la transformation du parvis 
de la gare-centre en parvis-jardin dédié aux mobi-
lités douces s’achève. Elle marque le début de la 
requalification du secteur République, pour laquelle 
les Avignonnais seront consultés cette année.

 Depuis 2014, la Ville promeut avec succès la 
pratique du vélo  : multiplication des aménage-
ments cyclables (chemin des canaux, tour des 
remparts, piste Monclar, voie verte Oulle-
Confluence) et des places de stationnement, mise 
en place du plan Mode Doux et du fonds Tous à 
vélo. 

 Ouverture de la Maison du Parc, arrivée de la Via 
Rhôna, fête du Grand Parc, organisation d’événe-
ments (festival ID-ILE) : la Ville valorise le Grand 
Parc des îles Piot & Barthelasse, précieux poumon 
vert d’Avignon, espace de vie et de biodiversité à 
préserver.

VILLE CULTURELLE & SPORTIVE
 Dans le cadre de la dynamique Terre de Culture 

2025, deux équipements culturels majeurs sont en 
cours de restauration : la bibliothèque Renaud-Bar-
rault rouvrira cette année et les Bains Pommer 
deviendront d’ici 2025 un espace muséal sur les 
soins thermaux de la fin XIXe/début XXe siècles.

 Afin de rendre la culture accessible au plus grand 
nombre, la Ville a mis en place la gratuité des 
musées municipaux en 2018, et la gratuité des 
bibliothèques en 2021.

 Depuis 2017, la Grande exposition du Palais des 
Papes met à l’honneur des artistes de renom (Yan 
Pei-Ming, Ernest Pignon-Ernest, Sebastião Salgado, 
Eva Jospin, Miss.Tic en 2024) attirant chaque année 
des centaines de milliers de visiteurs.

 De nombreux rendez-vous culturels ont été créés 
depuis 10 ans : Semaine provençale (2016), Semaine 
italienne (2017), Quartet + (2017), C’est pas du luxe 
(2018), Festival de la BD (2018), ID-ILE (2023), etc.

 En 2019, la Ville a inauguré la Plaine des Sports, 
nouveau complexe arboré ouvert à tous, doté de 
nombreux équipements sportifs (piste d’athlétisme, 
aire de fitness, mur d’escalade, pumptrack) et de 
détente (jeux pour enfants, aire de pique-nique).

 Le Stade Nautique et les Halle(s) sportive(s) Géni-
coud ont bénéficié d’une rénovation intégrale (en 
2019 et 2020). Deux équipements emblématiques 
de référence, notamment sur le plan énergétique.

 En reconnaissance de sa politique de promotion du 
sport, Avignon a été labellisée Terre de Jeux 2024 
par le comité olympique.

VILLE CITOYENNE & SOLIDAIRE
 La Ville a renforcé les moyens de la police muni-

cipale : renouvellement de la flotte de véhicules et 
de l’armement, équipement en caméras piétons, 
modernisation et extension de la vidéosurveil-
lance, mise en place de la vidéoverbalisation et 
d’un véhicule LAPI (lecture automatique de plaque 
d’immatriculation).

 Créé en 2017, le Budget Participatif permet aux 
Avignonnais de proposer des projets pour leur 
ville, soumis au vote des habitants et réalisés par 
la municipalité.

 Une permanence d’accueil pour les femmes 
victimes de violences a été créée au poste de police 
place Pie et un bâtiment a été mis à disposition 
pour abriter l’hébergement d’urgence de victimes.

 En 2023, la Ville a réaménagé ses locaux des 102, 
104 et 106 rue Carreterie pour y installer le Repère 
de la Caserne, espace tripartite qui comprend la 
Maison du commerce, l’AGORAé et la Maison des 
projets.

Au fil  
du temps

POUR  
NOTRE VILLE
Depuis 2014, Avignon  
s’est métamorphosée pour répondre 
aux grands défis de notre temps : 
transition écologique, culture et sport 
pour tous, démocratie implicative…

Groupe scolaire 
Grands Cyprès

  2024
Croisière, Rotondes, Trillade :
végétalisation des cours d’écoles

Parvis Gare Centre

Bibliothèque 
Renaud - Barrault

École Joly Jean Espace muséal 
Bains Pommer

Hôtel des Monnaies

Le Puzzle et 
sa forêt enchantée

  2025   2026

Joëlle Miquet Démoulin, porteuse de 
la flamme olympique, habitante du 
quartier Ouest

« En tant que bénévole au sein de 3 clubs 
de la ville (Avignon Roller Skating, Judo 
Club Pont des Deux-Eaux, Cercle des Na-
geurs Avignonnais), j’apprécie tous les amé-
nagements de structures sportives effectués ces 
10 années, notamment la Plaine des Sports, le 
Stade Nautique, le gymnase Philippe de Girard et le stade Gil-
lardeaux. La vie sportive s’est enrichie et très nettement améliorée, 
comme la vie culturelle. »

Jérome Triaud et Karine Klein, 
réseau Avignon Bibliothèques

«  Depuis dix ans, le développement des 
bibliothèques de proximité et de la lecture 
publique a été très important. La moderni-
sation passe en 2e phase », explique Karine 
Klein, responsable du service patrimoine.  
Jérome Triaud, directeur d’Avignon Biblio-
thèques, précise : « Le remaillage territorial a été un engagement 
politique fort. Aujourd’hui on va vers une bibliothèque numé-
rique  :  l’ouverture de Renaud-Barrault en mai et l’utilisation 
d’automates de prêt, seront des temps forts. La gratuité avait levé 
le 1er obstacle à la fréquentation, rendre les collections accessibles 
à distance renforce encore. » 

Lauriane Cluzel, cycliste, 
habitante du quartier Nord

«  J’utilise quasi exclusivement le vélo au 
quotidien pour travailler, me déplacer, 
me balader. J’apprécie le tour des remparts 
sud, le pont Daladier, la Barthelasse ou le 
chemin des Canaux. La piétonnisation ou 
semi-piétonnisation du centre-ville est très ap-
préciable. La mise en place d’infrastructures adap-
tées et d’une vraie politique autour du vélo incitent à utiliser ce 
mode doux car on se sent en sécurité. »



2726 ( ( N° 80     mars  2024     avignon.fr

Engagée dans la transition énergétique, 
la Ville a installé des panneaux 
photovoltaïques sur plusieurs bâtiments 
(école Saint-Jean, piscine Stuart Mill, 
Halle(s) Sportive(s) Génicoud, Stade 
Nautique) et signé une convention avec 
la coopérative citoyenne Enercipa pour 
poursuivre cette démarche.

Le MIN est devenu 
l’EcoMIN. Le pôle 
économique a pris 
dès 2022 le virage 
de la transition 
écologique 
avec 4,7 M€ 
d’investissements.

Créée en 2021 dans le cadre de 
l’élaboration citoyenne du Plan 
local pour le Climat, la plateforme 
Avignon je participe s’est imposée 
comme l’espace de référence des 
projets de démocratie implicative 
(Budget Participatif, CVA, Tous 
Artistes…).

La réhabilitation de l’îlot 
Bordet est en cours, avec le 
soutien du programme France 
Relance. Objectif : reconvertir 
cette friche en zone d’activité 
durable et végétalisée, avec 
locaux d’entreprise et espace 
de coworking artisanal.

La Ville restaure 
et valorise son 
patrimoine : Jardins 
pontificaux (2,3 M€), 
jardin Calvet 
(700 000 €), Remparts 
(130 000 €/an),  église 
Saint-Agricol, etc.

10
pièges photographiques 

ont été installés de 
manière aléatoire sur les 

zones identifiées de dépôt 
sauvage

6,2 M€
c’est le budget annuel de 
fonctionnement consacré  
par la Ville à la propreté

50 M€
c’est la somme investie 
dans le plan de relance 

Le Rebond à destination 
des commerçants et des 

acteurs économiques, mis 
en place à la suite 

de la crise sanitaire

Jusqu’à 

1,5 M€
c’est la somme 

consacré chaque année 
au Budget participatif

104 KM
d’aménagements 

cyclables réalisés par la 
Ville en 10 ans, portant 
l’ensemble du réseau à 

260 km

L’opération « Légumes 
solidaires » permet 
aux associations 
caritatives de récolter 
gratuitement des 
légumes afin de les 
redistribuer aux plus 
démunis.

10 ANS ENSEMBLE POUR NOTRE VILLE

En un 
coup d’œil

16 800
logements alimentés 

d’ici 2026 par un réseau 
public de chaleur et 

de fraîcheur. L’énergie 
produite, à des prix 

stables et compétitifs, 
sera à 80 % d’origine 

renouvelable ou de 
récupération

90
logements créés au sein 

de la Cour des Doms, 
en lieu et place de l’ex-
prison Sainte-Anne : 

la transformation 
s’achèvera en 2026 

avec une friche 
artistique

SAINTE-ANNE
PRISON

+ de 
77 000  

visiteurs ont été accueillis 
en 2023 au Palais des 

Papes : une année 
touristique record
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L’ÉCOLE
LOUIS GROS

Une école exemplaire et 
bienveillante pour accompagner 
la pleine réussite des enfants des 
cités populaires d’Avignon.

Inauguration : 2020

Coût : 4,8 M€

LA PLACE 
SAINT-DIDIER

Se réapproprier une place emblématique 
du centre historique d’Avignon pour y 
flâner, s’y rencontrer, s’y restaurer à 
l’ombre du majestueux micocoulier.

Inauguration : 2017

Coût : 2,8 M€
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Voici 10 ans que l’équipe municipale se mobilise 
au service des avignonnais(es) avec une vision et 
au fil des mois et des années, des réalisations 
concrètes  : le Stade Nautique rendu aux habi-
tants, la rénovation des piscines municipales, 
la requalification des espaces publics dont 
l’axe Carnot-Carreterie, la volonté de rendre la 
ville à tous (piétons, cyclistes, automobilistes), 
l’aménagement d’un nouveau parvis pour la 
Gare-centre, la bibliothèque Renaud-Barrault 
réhabilitée, la végétalisation des cours d’écoles 
et la 57ème école dénommée pour l’heure 
« Joly-Jean » dont vous aurez à choisir le nom.
Avignon est une «  Ville d’exception  »  ! 2024 
«  Avignon-Terre de Jeux  » verra le passage de 
la flamme olympique dans ses rues, intra et ex-
tra-muros. 2025 «  Avignon-Terre de Culture  » 
fourmille déjà de propositions pour rendre la 
culture accessible à toutes et tous en gratuité, 
pour petits et grands, et en même temps soute-
nir l’essor économique.
Prendre soin de toutes et tous, en particulier 
des plus fragiles d’entre nous, est notre pré-
occupation majeure et notre engagement. Le 
monde associatif est le relais incontournable de 
l’action municipale dévouée à la volonté forte 
de faire toujours plus pour les avignonnais(es).  
Aussi, pour la solidarité, les sports, la culture, 
l’économie, la transition climatique, des bud-
gets conséquents soutiennent les associations et 
leurs bénévoles.
Le développement d’Avignon se poursuit pour 
la 10ème année consécutive et sans augmenta-
tion des taux d’imposition.
Notre équipe construit Avignon Ville d’excep-
tion, pour vous et avec vous !
Groupe Avignon, notre cœur, notre force

D’ordinaire, il est d’usage d’attendre le jour 
d’un anniversaire pour souffler les bougies…
Pas dans le monde merveilleux de la majorité 
municipale où il ne sert à rien d’attendre l’an-
niversaire de leur élection pour commencer à 
lancer les festivités.
Dès le mois de février, Cécile HELLE avait déjà 
entamé une longue campagne de communica-
tion payée sur les impôts des Avignonnais et 
destinée à fanfaronner sur ces « 10 ans (passés) 
ensemble à réinventer Avignon ».
Dix longues, trop longues années, durant 
lesquelles ils n’ont rien réinventé. Les seules 
choses qui ont été changées, l’ont été en mal. 
Insécurité galopante, accueil inconditionnel 
des migrants, saleté des rues, embouteillages 
monstres accentués par leur « abominable Plan 
Faubourgs », Rocade toujours aussi saturée sans 
aucune perspective pour les milliers de rive-
rains asphyxiés. Sans parler de la perte d’attrac-
tivité économique, des finances au plus bas ou 
des nombreuses condamnations.
Qu’ont-ils fait de notre Ville ? 
Ont-ils amélioré le quotidien de chacun de 
nous ? Certainement pas.
Vit-on mieux sur Avignon en 2024 qu’en 2014 ? 
La réponse est de toute évidence non !
Comment osent-ils gaspiller les deniers publics 
pour festoyer alors que l’inflation rend très dif-
ficile la vie de nombreux d’entre nous, qu’ils 
n’arrivent pas à rénover la voirie, réparer nos 
écoles, renforcer la sécurité ou encore entrete-
nir notre cadre de vie ? 
De toute évidence, la campagne des prochaines 
municipales est officiellement lancée. En ce 
10ème anniversaire, ils souhaitent « poursuivre 
l’aventure ». Comme vous, nous avons hâte que 
tout cela se termine, et vite…
Groupe Avignon à Cœur - Anne-Sophie Rigault, 
Stéphane Przybyszewski, Paul Ruat, 
Arnaud Renouard, Carole Montagnac
et Murielle Magdeleine

La mobilité est l’un des premiers postes d’émis-
sion de gaz à effet de serre et de polluants de 
l’air portant atteinte à notre santé. En février, 
un grand débat a eu lieu au sein de la commu-
nauté d’agglomération du Grand Avignon.
Impossible de donner la position des élus éco-
logistes en 400 caractères. Retrouvez-nous sur 
notre tout nouveau blog.
https://elusecologistes-avignon.blogspot.com/
Jean-Pierre Cervantes et Mouloud Rezouali

La Liaison Est-Ouest, on en parle depuis plus 
de 40 ans, et plus le temps passe, plus le budget 
s’alourdit.
D’un budget de 143 millions, nous en sommes 
aujourd’hui à minimum 275 millions.
Pourtant, et malgré des désaccords sur la pour-
suite du futur tracé, il y a urgence à traiter le 
flux de circulation sur la rocade Charles de 
Gaulle, de délester les axes du centre d’Avignon 
et permettre leur requalification urbaine.
Michel Bissière et Florence Rochelemagne

L’entretien de la voirie fait partie des obliga-
tions d’un Maire. Or, les chaussées sont dégra-
dées : affaissements, nids de poules, soulève-
ments causés par les racines d’arbres, fissures, 
un vrai danger pour les conducteurs de 2 et 
4 roues mais aussi pour les piétons ; pneus 
éclatés, chutes et blessures, dont certaines 
gravissimes. Rénover l’existant nous semble 
d’une urgence absolue.
Martine Barel et Ghislaine Persia  

EXPRESSION DES GROUPES POLITIQUES ET DES NON-INSCRITS
Les propos tenus dans ces tribunes d’expression politique engagent la responsabilité de leurs seuls auteurs.

Texte non parvenu
Christine Lagrange et Annie Rosenblatt
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LES HALLES SPORTIVES 
GÉNICOUD

Un équipement sportif 
unique en France, 
associant gymnastique 
artistique, cirque et 
parkour urbain.

Inauguration : 2020

Coût : 8 M€ TTC

AVANT

APRÈS



LE STADE 
NAUTIQUE

10 ANS ENSEMBLE
2014-2024

AVANT

APRÈS

Un bassin nordique, des 
espaces aqualudiques pour 
le bonheur des petits et 
grands, des sportifs et des 
« barboteurs ».

Inauguration : 2019

Coût : 18,4 M€ TTC


